

Precios de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 10 de Noviembre de 1887.

N.º 1908.

SECCION POLITICA

Machaquemos; machaquemos

Días hace que ocupándonos en examinar la situación angustiosa de nuestras provincias ultramarinas, llegamos á la conclusión de que era inexcusable la necesidad de acabar de una vez con la supremacía militar y de poner al frente de ellas, para su gobierno y administración, hombres civiles de gran talla.

Nuestro colega «El Globo» aborda la cuestión con gran lucidez y la cierra del mismo modo que nosotros.

Todo lo que sea reproducir y repetir opiniones contra los mandos militares de Ultramar, constituirá un servicio hecho al país. Y si los gobernantes son sordos ó hacen oídos de mercader, posible será que, gritándoles mucho, acaben por entender que no tienen el derecho de excusarse de abordar los grandes problemas por las dificultades que entrañan. Para eso gobiernan; para salvar las dificultades que se opongan al bien del país.

Pero volvamos á nuestro colega «El Globo», cuya palabra en esta ocasión es de oro.

—«Véase, dice, dónde se llega y llegará siempre á la dificultad positiva y única.

»A la cuestión de mandos y á la necesidad de que los elementos militares atiendan á la milicia, dejando á los civiles la política, la Administración y la Hacienda.

»¿A quién ha de corresponder la mayor autoridad sino á aquellos que la ejercen en todos los pueblos libres y cultos?

No es tiempo todavía, responderán de seguro, los recelosos y los timoratos.

»Tal vez no lo sea, y ofrezca realmente ese ensayo graves dificultades ya que no probables riesgos en Cuba; pero ninguna puede haber para intentarlo en Puerto Rico.

»Creemos de necesidad inmediata la separación de mandos y la entrega del gobierno superior á los elementos civiles.

»Hágase en Puerto Rico el ensayo, y así se verán las ventajas é inconvenientes, y se podrá más adelante reproducirlo en Cuba.»

Y en Filipinas.

Y en Fernando Póo.

Y en todas partes donde haya país que gobernar y administrar.

Y no como ensayo en Filipinas, cuya tranquilidad excusa todo género de gobierno militar: en Filipinas, donde se dice que la influencia del fraile, asegura la soberanía española; en Filipinas, donde las dificultades y los conflictos son provocados por el exceso de autoridad;

no como ensayo, sino como solución definitiva.

No seamos egoístas. En la península hemos hecho un gran parentesis en la serie de gabinetes presididos por la espada avasalladora. A la supremacía casi no interrumpida en otro tiempo del elemento militar en el gobierno, representado por generales como Espartero, Narvaez y O'Donnell, ha sucedido hoy la supremacía civil, casi no interrumpida tampoco, en la Presidencia del Consejo de ministros, de Sagasta y Cánovas del Castillo. Si los reformistas fueran llamados al gobierno, no debería ser motivo de satisfacción que recobrará su predominio el elemento militar, ocupando la presidencia del gabinete, como parecería natural, el general López Dominguez.

Pues bien; ¿lo que hemos ganado para nosotros en la Península, por qué no han de tenerlo también las provincias ultramarinas? ¿Los hombres civiles que sirven para gobernar y administrar dieciséis millones de españoles en la Península, no sabrán gobernar y administrar dos millones de Ultramar?

O habremos de decir con Pascal: «Verdad á este lado de los Pirineos; mentira al otro lado». Los hombres civiles competentes á este lado del mar, se convierten en unos mentecatos en el otro.

(El Liberal.)

De El País:

Aventuras tuilesas

«La République Française», y al mismo tiempo que este ilustrado periódico, otros varios de la nación vecina, publican un telegrama, fecho en Viena, que, traducido literalmente, dice así:

Viena 31 Octubre.

Se habla en los círculos diplomáticos del ingreso de España en la triple alianza. La noticia está desde luego, sujeta á una posible rectificación; pero es cierto que hay negociaciones pendientes relativas á la adhesión de España á la triple alianza iniciada por Italia.»

La prensa ministerial nada ha dicho respecto á este asunto, y es notable, sin duda, el hecho de que en la patria natal de la señora viuda de Alfonso XII se haya sabido esta grave noticia antes que en España. Ignoramos la certidumbre de estos trabajos diplomáticos que han coincidido con la estancia en Madrid de un elevado personaje de la corte austriaca, unido por estrechos vínculos de parentesco á la reina regente.

Pero ello es que de tales diplomáticas labores habla ya la prensa extranjera, mejor enterada de estas cosas nuestras que nosotros mismos, y fuerza será interrogar á los minis-

teriales, y decir, por cuenta propia, lo que opinamos de estas más ó menos trascendentales negociaciones. Del señor Moret, sea dicho en honor de la verdad, no hay ligereza que no pueda temerse. Su historia diplomática es corta, pero, en cambio, es desastrosa. A él se le deben los deplorables contratiempos del tratado comercial con los Estados Unidos, y á él también hay que atribuir parte no escasa de la alarma que nuestra actitud en la cuestión de Marruecos ha producido en toda Europa.

Es perfectamente verosímil y posible que al señor Moret, y aun á alguna entidad de gerarquía superior á la del melifluido ministro de nuestro Estado, se les haya ocurrido la idea de asociar los destinos de España á los de los imperios austriaco y germánico, y á las arriesgadas y peligrosas empresas del señor Crispi. El telegrama que traducimos nos obliga á creerlo así. No es cosa de imaginar que en Viena se haya forjado esta noticia por el mero placer de causar una pasajera sensación en nuestra patria.

Aun en el caso de que no fuera cierta, es indudable que en la corte austriaca se ha pensado en la posibilidad de que España se alie á los austriacos y á los alemanes con el propósito de contribuir, al mismo tiempo que Italia, á la forzosa inactividad ó al aislamiento forzado de la Francia republicana.

No hay un país seguramente en Europa, que tenga más claros y definitivos ideales de política exterior que el nuestro. La amistad estrechísima con Portugal, las relaciones de íntima sincera cordialidad con las Repúblicas hispano-americanas, la mayor posible benevolencia con las naciones latinas: hé aquí las líneas generales de una política verdaderamente española en nuestras relaciones con los Estados extranjeros.

Pero en lo interior de Europa, ¿qué misión nos incumbe ni puede ser propia de la pequeñez é insignificancia á que los Austrias y los Borbones nos han traído? ¿Tenemos nosotros intereses que defender contra Rusia? ¿Nos toca intervenir para nada en las querellas franco-alemanas? ¿Hay razón alguna para que Italia merezca, fuera de nuestras simpatías, auxilio alguno en su alianza incomprensible con los tudescos?

No; pero el hecho de que esa alianza se estime posible, y acaso se trate, á estas horas, en los despachos de las cancillerías, nos obliga á pensar en la triste suerte reservada á los pueblos que, como el nuestro, carecen de energía bastante para hacer respetada y respetable la opinión pública. Acaso el gobierno, al emprender este camino, no se mueve á impulsos de su responsable iniciativa, ni guiado tampoco por las ideas generosas, propias de un sincero patriotismo.

Quizá va por estas vías obedeciendo débilmente á ajenos impulsos, ó buscando las fuerzas y los prestigios que aquí no encuentra para la consolidación de la obra aquella cuyos cimientos echó en Sagunto un general á quien declaraba merecedor, por ello, de la muerte, el señor Sagasta.

Sea de ello lo que fuere, nosotros

invitamos á la prensa ministerial á que diga lo que de esto sepa si puede decirlo, porque es hora ya de que sepa el país si tiene derecho á disponer de sus propios destinos, y si hay quien pretenda conducirlo, sin su consentimiento, por el camino peligroso de las más inciertas y arriesgadas aventuras.

De El Liberal del 4:

Las cosas de Puerto-Rico

Comentábase ayer mucho la pasividad del ministro de Ultramar en la cuestión de Puerto-Rico, y el papel deslucido á que le condena el silencio desdefioso de los gobernadores generales de Puerto-Rico y Filipinas. Todavía el general Palacio no ha dado los informes que prometió hacer dos semanas sobre el incidente Cepeda, que decía desconocer, á pesar de que como nos ha demostrado el último correo, era materia de todas las conversaciones y aun de artículos periodísticos. A esta fecha tampoco se sabe que el fiscal de la audiencia de Puerto Rico, haya recibido el telegrama que el fiscal del Tribunal Supremo le dirigió por conducto del ministerio de Ultramar.

Es difícil imaginar situación más desairada para un gobierno, reducido á saber las cosas por el rumor público y sin decidirse á tomar resolución de ningún género.

También se hablaba de algo muy extraño, supuesta la sinceridad del ministro de Ultramar. De Agosto acá ha habido en Ponce cuatro jueces y tres promotores fiscales. Los reaccionarios intransigentes se han mostrado descontentos de todos estos funcionarios y anunciado que llegarían por entender de todos los asuntos políticos que ahora preocupan á aquella ciudad, á dos amigos suyos.

Con efecto, el ministro de Ultramar acaba de ascender, sin motivo conocido, al Sr. Vias Ochoteco, del juzgado de entrada de Humacao, al de ascenso de Ponce. El Sr. Vias es un intransigente conocidísimo, de la intimidad del Sr. Ubarri, y poco hace perseguidor de los masones de Fajardo, que acaba de absolver la audiencia. Era el juez anunciado por los intransigentes de aquella isla.

Al propio tiempo se confirma la traslación del promotor fiscal señor Montorio y Soriano, desde el juzgado de ascenso de Ponce al de entrada de Guayamo, ocupando su puesto como ya dijimos, el Sr. Sanchez Cotoruelo, abogado de Ponce, alma del comité intransigente de aquella ciudad, íntimo del Sr. Gallart y padrino que ha sido recientemente del Sr. Quijano, en un duelo que por razones políticas tuvo éste con el Sr. Cepeda.

Apenas se comprende que el señor Balaguer ignore esto, y desde luego resulta una parcialidad tan manifiesta, que nadie se atrevía anoche á excusar. Para que el proceso de Ponce resulte, se nombra un juez y un fiscal de partido, anunciados por los ultracconservadores sin reserva de ningún género.

La conspiración contra el príncipe Fernando

Los telegramas anunciaron días atrás que el gobierno búlgaro había

descubierto una tremenda conspiración contra el príncipe de Bulgaria. La noticia era cierta. Un montenegrino perteneciente a un comité slavo de Odesa había recibido el encargo de arrojar bajo las ruedas del carruaje que ocupaba el príncipe Fernando, el día de la apertura de la Sobranje, una bomba explosiva semejante por sus efectos a la que causó la muerte del emperador Alejandro II de Rusia.

Interrogado este individuo por las autoridades, ha dicho que el comité eslavo le había ofrecido como premio de su empresa 5.000 napoleones y buen destino en la administración rusa.

Ha añadido que no solamente atentaba contra la vida del príncipe, sino que corrían peligro de ser asesinados los ministros Stambuloff y Nacovic. Estas revelaciones deben de ser ciertas, porque ambos han tenido confidencias en los últimos días aconsejándoles que vivan con muchas precauciones, y ambos también han recibido escritos anónimos depositados en los correos de Rusia, diciendo que elijan entre la muerte y un cambio radical en la política búlgara.

El temor del gobierno ha llegado a un grado tal, que son trasportadas a la frontera servia casi todas las personas sospechosas de tener simpatías por Rusia.

Aun descartando lo que pueda haber de exagerado en estas noticias comunicadas directamente desde Sofía, resulta que aquel país está amenazado de nuevas desdichas, y que su situación no es tan tranquila como se había dicho.

Es ya cosa sabida que el czar no intervendrá militarmente en el principado, pero sus súbditos conspiran contra él a ciencia y paciencia de las autoridades moscovitas, en Odesa y en todas las poblaciones próximas a los Balkanes. Quizá los únicos que gozan de la más amplia libertad en el despótico imperio son los enemigos jurados del príncipe Fernando y del presente estado de cosas en Bulgaria.

Con tales vecinos, esperemos cualquier día una sorpresa que abra de nuevo otro período de incertidumbres parecido al que se inició cuando fué destronado el príncipe Alejandro.

Correo de hoy

De *El Diluvio*:

Madrid 7 de Noviembre.

Esperando conocer perfectamente el alcance y la trascendencia de las declaraciones hechas por el Sr. Muro en Valladolid, y mas que todo, el juicio que a la prensa y a los políticos pudiesen merecer afirmaciones que han sido hechas en nombre del señor Ruiz Zorrilla, no quisimos ocuparnos ayer del discurso del señor Muro.

Y a la verdad que obramos perfectamente, porque los comentarios que anoche se hicieron por muchos republicanos dan idea clara de lo que piensa D. Manuel, y que el Sr. Muro sólo apuntó entre líneas.

La síntesis del discurso de éste puede condensarse en las siguientes palabras: Que al señor Ruiz Zorrilla le satisfacen los votos de confianza; pero está convencido de que con estos solamente, no se hacen revoluciones.

La frase que el señor Muro pone en labios del jefe del partido progresista «de que apenas se llama Pedro»; las palabras que de este mismo hombre público reproduce, palabras en que este le daba cuenta de lo inútil que resultaban sus esfuerzos, por no secundar el partido republicano sus aspiraciones; y las reticencias de

que está salpicado todo el discurso del señor Muro, revelan claramente que el señor Zorrilla tiene ya el propósito, que realizará en el momento más oportuno, de cambiar de actitud.

Tales afirmaciones, como era natural, debían agradar a los republicanos exaltados, y de aquí el que anoche muchos de éstos las censurasen, aunque sin atreverse a negar que fuese fiel interpretación del pensamiento de don Manuel, por haber sido ya hechas con anterioridad, sin rectificación de los órganos de éste.

En cambio, los partidarios del señor Salmeron y los posibilistas eslaban que no cabían de gozo.

No renunciamos nosotros, decían los primeros, a la revolución de un modo absoluto como los posibilistas. Para esto sería menester que la soberanía Nacional fuese una verdad, y que por los medios legales, pudiese el pueblo cambiar la forma de gobierno, como se muda de ministerio. Pero entendemos que para hacer las revoluciones con seguridad de buen éxito, es necesario contar con grandes elementos y con el pueblo.

¿Cuentan con esto los que quieren a todo trance la revolución? Creemos que no. Con buenos deseos solamente, no se llevan a cabo empresas de tal importancia, como dice el señor Muro en nombre de don Manuel.

El momento oportuno no ha llegado. Querer violentar los medios es exponerse a fracasos repetidos.

Esto decían los salmeronianos. En cambio, los republicanos sueltos daban como probable la retirada en un plazo no muy lejano del señor Zorrilla a la vida privada. Aseguraban que antes de finir el año publicaría un Manifiesto haciendo la historia de sus actos durante los catorce años de expatriación, y explicando las causas de su cambio de conducta.

Mas estos asertos, preciso es confesarlo, parecieron a muchos aventurados. Aunque a nadie se oculta la división que trabaja al partido republicano, división bastante por sí sola para desalentar a hombres de la fé y de la constancia de don Manuel, la verdad es que todavía no hay nada que demuestre por modo bien claro el que el señor Zorrilla esté resuelto a retirarse a la vida privada.

Consejo

A la hora en que escribimos estas líneas, seis menos cuarto, se reúnen los ministros en Consejo.

Créese que en él se tratarán asuntos referentes a Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, la cuestión económica y la de la jubilación de consejeros de Estado.

Respecto a la Cámara en que se ha de leer el Mensaje, ya no hay duda; lo será en el Senado.

También parece que se hablará de los términos en que se ha de redactar el discurso de la Corona y de la persona que se ha de encargar de ello. Decíase que la indicada es el señor Moret.

Coalición

También se han reunido esta tarde los diputados coalicionistas. Aunque aun no ha terminado la sesión, ya se dá por seguro el acuerdo de que no irá la coalición a la velada política en honor del Sr. Figueras. En cuanto a la conducta que ha de observar en la discusión, dícese que no será otra que la que vayan marcando las circunstancias. Combatir los proyectos que no se ajusten al sentido democrático que informa el partido republicano, y apoyar aquellos que estén en armonía con las doctrinas que defiende la coalición.

El Sr. Azcárate será el encargado de contestar en nombre de los diputados coalicionistas las alusiones que se hagan a esta por los orado-

res que tomen parte en la discusión del Mensaje en el Congreso.—R.

Madrid 7 de Noviembre.

El hermoso Adonis

Aun no ha llegado el momento de entonar el himno nupcial en loor de Cánovas; aun no ha doblado la cerviz bajo el yugo matrimonial.

Ayer era el día destinado para la santa ceremonia.

Pero ¡ay! una dolencia, afortunadamente sin importancia, de la señorita de Osma, ha retardado la dulce union que ha de ser regocijo de las gracias.

Que tarde llega la felicidad hasta para los inmortales.

Sesenta años esperando el anhelado instante y al ir a tocar la dicha una nueva dilación, una nueva espera, y es que la ventura huye de nosotros como el pájaro conocido por el nombre de «Egaña pastor» el cual se va alejando delante del rústico que cree cosa fácil el alcanzarle.

Si a duda para consolar en parte a don Antonio le envían los conservadores de Cartagena, cuatro vagones de flores.

Bien podrá decir ahora el enamorado doncel aquello del Cantar de los cantares:

«Rodeadme de flores y manzanas porque desfallezco de amores.

Pero paciencia y esperar. Todo llega y lo que es más triste, todo pasa. Pasarán las flores de Cartagena, pasarán las dulces ilusiones del amor recién nacido, pasará la hermosura de Cánovas... Cosas todas que vendrán a demostrarle lo falso de las teorías «conservadoras.»—P.

Ultimos telegramas de los diarios de Barcelona

Paris 8, 8-19 m.

Londres.—El representante de Francia M. Waddington conferenció ayer estensamente con el marqués de Salisbury, y se asegura que hablará mañana en el banquete de Lord-alcalde y que los brindis que se pronunciarán demostrarán las buenas relaciones que existen entre Francia e Inglaterra.

El embajador de Italia en Londres señor Corti ha sido separado de su puesto, habiéndole censurado el señor Crispi por no haber conseguido que Italia fuese admitida en las negociaciones seguidas últimamente entre Francia e Inglaterra respecto al canal de Suez.

M. O'Brien ha sido puesto a pan y agua por haberse negado a vestir el traje de los presos.

Nueva-York.—Corre el rumor de que la policia ha descubierto once bombas en casa de algunos anarquistas.

Paris 8, 3-40 t.

La comision de informacion elegida por las secciones de la cámara de los diputados se compone de diez individuos de la extrema izquierda, 6 de la izquierda liberal, 3 de la izquierda moderada y 4 de la derecha.

Dublin.—Una partida de *mon-lighters* penetraron en casa de un arrendatario llamado Kiby, habitante en las inmediaciones de Pralée, y le asesinaron en presencia de su familia.

Paris 8, 4-35 t.

Con motivo de celebrarse hoy las exequias de M. Potier, ex individuo de la Commune, varias comisiones han enarbolado la bandera roja, pero la policia se ha opuesto a ello, promoviéndose un conflicto, a consecuencia del cual han sido presos algunos manifestantes, entre ellos M. Joffrin, concejal de Paris.

El tribunal correccional ha continuado recibiendo declaración a los testigos sobre el asunto Caffarel.

Mme. Limouzin pretende que el general Caffarel tenía noticia de las promesas de dinero hechas en cambio de las condecoraciones, pero ningun testigo lo ha aseverado y el general Caffarel ha afirmado que nunca cobró un céntimo por dicho concepto.

Madrid 8, 10-20 m.

En el Consejo de ministros celebrado anoche se acordó crear una línea de vapores entre Génova y Barcelona, adelantando de este modo dos días la llegada de los correos entre Italia y España.

Madrid 8, 6-45 t.

El señor marqués de Sardoal está moribundo.

El príncipe imperial de Alemania se encuentra peor.

El ministro de Estado señor Moret, marcha mañana a los baños de Alhama.

Dícese que el señor Palacios, capitán general de Puerto Rico, ha presentado la dimision.

Madrid 8, 6-30 t.

Contando con el pase del señor Nieto a la Direccion de Instrucción pública, dispúntase la Direccion de establecimientos penales el señor Laguardia, apoyado por el señor Martos, y el señor Sanchez Arjona, apoyado por Vega Armijo. El triunfo es muy dudoso.

El señor Alonso Martinez (hijo), aspira a la primera secretaria del Congreso, que desempeña el señor Sanchez Arjona. Opónense los demás secretarios, diciendo que renuncian a la reeleccion sino se corre la escala.

Madrid 8, 8-20 n.

Continúa la gravedad del marqués de Sardoal. Los ministros le han visitado sin verle por prescripción de los médicos.

Se ha publicado la sentencia de Hilaireud. Conforme a la petición del fiscal, se le ha condenado a ocho años de presidio.

Berlin 8, 6 t.

Continúa la alarma por el estado del Comprinz. Esta noche llegarán a San Remo médicos especialistas y el príncipe Guillermo. Del reconocimiento resulta que se le ha formado un nuevo tumor en la garganta que hará indispensable una operación dolorosa.

Paris 8, 6'15 t.

Ha continuado la vista de la causa del general Caffarel. La opinion se rehace en su favor. Hasta ahora no se ha probado que haya recibido dinero a cambio de condecoraciones. Se le considera víctima de los usureros.

MAHON

Pero «Sr. Elefante», ¿ese lenguaje tabernario es el que aprendió su merced en sus mocedades periodísticas?

Que sus maestros le devuelvan el dinero: que se le devuelvan. Porque una chacota como la que su merced se está permitiendo, con afrenta de la educación y del habla castellana, solo parece propia de un curro de navaja y retorcido bigote; de esos valentones que hacen gala de su brillante dialéctico cuando tienen guardadas las espaldas.

¡Tanta inquina contra nuestro compañero el ex-empleado Sr. Pons!

Y todo porqué? ¿Hasta tal punto escuecen los tipos de perversión moral ideados por *Boni facio*? Pues a fé que la destemplanza del otro diario tiene bemoles.

Bonifacio se limita con las más suaves formas á pintar lo malo, salvas siempre las personas de los malhechores.

Si así no fuese ¡que de relaciones con los *Tribunales de justicia* pudieran augurarse y describirse!

Por lo demás ¡como se escribe la historia! Nada disputaremos al señor Rotjer de sus méritos y servicios. Lo que hay es que por convenio entre los directorios de los dos partidos locales, el señor Rotjer regentó años hace el empleo de oficial del ramo de Beneficencia con la condición de que el señor Pons sería oficial de la secretaria del Ayuntamiento de Villacarlos. Faltó el partido contrario á su compromiso, dejando cesante al Sr. Pons, y como este necesitaba el sueldo más que el Sr. Rotjer, los nuestros declararon á su vez la cesantía del mismo Sr. Rotjer con lo cual no sabemos que se ofendiera la *opinión pública*, ni se incomodaron más personas imparciales y sensatas que la del concejal interino D. José Sintés Saura.

Lo que sí nos hace gracia es que el otro diario consuele á los nuestros de la pena negra que pasan sus prohombres con motivo de las próximas elecciones.

Todo el mundo sabe aquí en Menorca la filiación política de los señores Saura y Baron de Benimuslem. He aquí la salida del otro diario, para mantenerse, siquiera por unos días, en sus peligrosos equilibrios.

Y puesto que de preguntas se trata, diga si puede el *civilísimo, maquiavelésimo y fresquísimo* «Bien Público» en la capital de la provincia es también conocida la filiación política de D. Gaspar J. Saura y del señor Baron de Benimuslem.

Y vamos, para concluir, á los últimos *escocimientos* del colega *monárquico*.

El *encargamiento* que ha hecho el alcalde señor Vidal de la Administración del Hospital y Misericordia á las superiores respectivas, nos parece bien: es lógico y consecuente que tome sus medidas, que para algo subió al Consistorio.

Y la proposición del concejal señor Orfila y Fábregues sobre suscripción á periódicos, nos parece también lógica y consecuente, y digna del *compañerismo* que por fuerza ha de reinar entre el Sr. Orfila y los de ese diario.

Cuando el señor Vidal fue nombrado alcalde de Real orden de esta ciudad nos dijo el otro diario que las oficinas municipales dejarían de ser la redacción de EL LIBERAL.

Cuatro meses y medio van transcurridos y en su número de ayer, por decir algo en favor de los cireneos, vulgo concejales interinos, dice que vienen dispuestos á impedir que las oficinas municipales continúen sirviéndonos de redacción.

Pero hombre, ¡y qué poco mafioso es este alcalde de Real Orden! ¡En cuatro meses y un pico que lleva de mando no ha podido lograr todavía lo que se propuso!

Pues trabajo les damos á los que se propongan otro tanto.

Si bien es verdad que los interinos son muy listos.

Pero muy.

En el comunicado del señor Corantí que ayer publicamos, dice dicho señor que el día 3 del actual estendió, firmó y mandó al señor Alcalde su renuncia de concejal interino.

El día tres celebraron los concejales interinos la sesión inaugural y el señor Alcalde que se apresuró á manifestar que los señores Mercadal y Albertí aceptaban sus cargos no dijo una sola palabra de la dimisión del señor Corantí.

Anteayer se reunieron por segunda vez los concejales y el señor Alcalde léjos de dar cuenta de la dimisión del señor Corantí le vota para que forme parte de algunas comisiones.

¿Qué le parece á el otro diario, de la conducta de su protegido el alcalde de R. O. D. José Vidal?

Seguramente que no puede ser más correcta.

La comisión de Beneficencia en su sesión de ayer acordó distribuirse los cargos de la manera siguiente:

- D. José Vidal Ruby, Presidente.
- D. Bartolomé Mercadal Escudero, Director Hospital y Casa Misericordia.
- D. José Sintés Saura, Secretario.
- D. Pedro Cardona Orfila, Depositario.
- D. Juan Femenias, coches fúnebres.
- D. Francisco Orfila, baños.
- D. Joaquín Albertí, teatro.
- D. Lorenzo Borrás, sillas.
- D. Miguel Manent, sillas.

La de policía urbana quedó constituida del siguiente modo:

- D. Bartolomé Mercadal, construcciones y alineaciones.
- D. Juan Sancho, empedrados.
- D. José Sintés Saura, paseos y arbolado.
- D. Francisco Orfila Fábregues, alumbrado y serenos,
- D. Domingo Cárlos, fuentes y alcantarillas.
- D. Juan Femenias, carros de limpieza.
- D. Pedro Cardona, aceras.

En la pasada noche después de larga y penosa enfermedad ha fallecido nuestro buen amigo el joven don Pedro Fábregues Pax, hijo del conocido comerciante don José Fábregues Sintés y hermano de nuestro queridísimo amigo don Jaime teniente de Alcalde suspenso del Ayuntamiento de esta ciudad.

Enviamos á tan apreciable familia nuestro pésame más sentido.

Los que han estado esperando el vulgarmente llamado estio de San Martín van quedándose con un palmo de narices, pues el invierno, á lo que se ve, no quiere ceder ni un palmo de terreno del que tiene ya conquistado.

En sustitución de D. Andrés Corantí alcalde del barrio 9.º ha sido nombrado D. José Tutzó Gelabert, y en reemplazo de D. Juan Femenias que lo era de los barrios 16 y 17 lo ha sido D. Mateo Parpal Tuduri.

En el vapor-correo de hoy ha llegado la compañía de zarzuela que ha de actuar en el casino «El Recreo».

Para el próximo domingo á las 10 de la mañana está convocada la Junta municipal con objeto de resolver acerca de las rectificaciones mandadas hacer por el Sr. Gobernador de la Provincia en el presupuesto ordinario del corriente año.

Leemos en «El Palmesano» del 4 del actual:

«De las elecciones que se han de celebrar en Menorca se dice que serán muy empeñadas y que al efecto se prepara el terreno con medidas precursoras de la conocida *Sinceridad electoral*.

De las que se deben verificar en el distrito de Inca hemos oído que no llegará la sangre al río, pues según de público se dice se está amasando un pastel fusionista-conservador para no declarar la vacante.

Digamos como el zaragozano: Dios sobre todo.»

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés» procedente de Barcelona y Alcudia, fondeado á las once de esta mañana:

De Barcelona

D. Claudio Cerdá, Fausto Moreno, Sebastián Lozano presbitero. Andrés Super, Juan Richard, nueve artistas, un marinero, Juan Biale, Josefa Ziguenza, Amparo Pastor, un individuo de tropa.

De Alcudia

D. Nicolas Riudavets, Juan Carbonell, Nolau Joseph, Juan Martín, José Bulet, Bernardo Valls, Juan Gimenez, Miguel Gual, Antonio Botey. —Total 28.

Observaciones atmosféricas de hoy facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Seco	Humedecido		
9 m.	761.7	13.2	12.7	NO ..	Brisa. Nuboso.
3 t.	760.2	14.8	12.2	O.....	Id. Despdº
		Temperatura máxima.. 15.8º			
		Id mínima.. 8.8º			
		Lluvia en las últimas 24 horas.....			

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Andrés Avelino confesor.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Asunción en Santa María.

Santo de mañana

San Martín obispo y confesor.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 10.

La cámara francesa ha elegido una comisión para aclarar el asunto de las condecoraciones.

En la espresada causa no se prueba que Caffarel recibiera dinero.

Madrid 10.

El Sr. Marqués de Sardoal se encuentra moribundo. El Principe de Alemania sigue peor.

Los reformistas en el banquete celebrado en Barcelona han expedido un telegrama de felicitación á la Reina Regente.

Madrid 10.

Se ha teleografiado á provincias que darán en Madrid ocupación á los obreros que la necesitan.

En la isla Filipinas los naturales han muerto al Gobernador D. Emilio Fiol por haberlas exhortado que cesara la agitación. Acometiéronle varios indígenas muriendo á la segunda cuchillada.

BOLSA DE MADRID

9 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66.500
4 por 100 amortizable . . . 83.600
Billetes Hipotecarios de Cuba. 97.600

BOLSA DE BARCELONA

9 de Noviembre, 5.00 t.

4 por 100 interior. 66.430
4 por 100 exterior. 68.000
4 por 100 amortizable 83.620
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1880 00.000
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886 97.300
Banco Hispano Colonial . . . 49.370
Acciones ferrocarril Francia. 36.190
Id. Norte 73.000
Id. Orense. 11.610
Obligaciones Francia. 60.250
Id. Norte 74.000
Id. Orense. 30.500
Id. Almansa. 68.500
Obligaciones Trasatlánticas . 93.750

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

Contabilidad

El día 13 del corriente mes á las diez de su mañana deberá reunirse en esta Casa Consistorial la Junta municipal para resolver acerca de las variaciones que el Sr. Gobernador de la provincia tiene dispuestas se introduzcan en el presupuesto ordinario de esta Corporación correspondiente al actual año económico.

Mahon 10 Noviembre 1887.—J. Vidal.

Anuncios preferentes

Casino El Recreo

Habiéndose cubierto el número de abonados fijado por la Junta Directiva, y siendo varios los socios que han solicitado continuar su nombre en la lista de abono, en sesión de ayer se acordó aumentarlo hasta el número de ciento cincuenta. Lo que se avisa para conocimiento de los señores socios.—P. A. de la J. D. M. Seguí Mir, Srto.

PIANINO

Está para alquilar ó vender uno de buenas condiciones. Informes, Deya num. 17.

TEATRO.

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

Funcion para mañana

10.º de abono

A petición de muchos abonados y concurrentes al coliseo, se pondrá por tercera vez en escena la aplaudida ópera del maestro Donizetti

Lucía

Nota. La Empresa pone en conocimiento de este respetable público que los niños de ambos sexos mayores de ocho años, tendrán que satisfacer la entrada por entero.

En la semana próxima tendrán lugar los estrenos de las magníficas óperas **Norma** y **Rigoletto** puestas en escena con todos los aparatos que requieren dichas óperas.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

TOS, TOS, TOS

PÍLDORAS MARAVILLOSAS

Con estas píldoras se cura toda clase de TOS por rebelde que sea.
Va en cajitas de DOCE píldoras cada una, al precio de 60 céntimos de peseta, llevando un prospecto cada cajita.

Farmacia de Hernandez
ALAYOR

Banco de Mahón

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado que los depósitos voluntarios en metálico devenguen el interés de 2 por ciento anual desde el primero de Enero próximo; y que, á partir de la propia fecha, los descuentos de Pagares, y los Préstamos con garantía de valores se hagan á razon de 5 por ciento.

En su consecuencia, se suplica á los imponentes de depósitos en metálico al 3 por ciento, que antes del 1.º de Diciembre próximo manifiesten en estas oficinas si optan por conservar sus depósitos al 2 por ciento, ó si prefieren retirarlos dentro del presente año.—Mahón 1.º de Octubre 1887.—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

NUEVA GEOGRAFIA UNIVERSAL
LA TIERRA Y LOS HOMBRES
por
ELISEO RECLUS

Obra ilustrada con 3.000 mapas intercalados en el texto ó estampados aparte y con más de 1.200 grandes grabados en madera.

TRADUCCION ESPAÑOLA

BAJO LA DIRECCION DEL

Excmo. Sr. D. Francisco Coello

Coronel retirado de Ingenieros, Académico de la Historia, Presidente de las Sociedades de Geografía de España, y miembro de honor de las principales del extranjero.

Condiciones materiales de la publicacion

LA NUEVA GEOGRAFIA UNIVERSAL de Reclus, que lleva por segundo título *La Tierra y los hombres*, se publicará por cuadernos de cuatro entregas cada uno, de tamaño, papel y tipos iguales á los del presente prospecto.

Cada tomo constará de 20 á 25 cuadernos y contendrá la descripción completa de varios países, formando por lo tanto un todo perfecto é independiente.

La entrega de ocho páginas costará 25 CENTIMOS DE PESETA EN TODA ESPAÑA. Los suscritores recibirán semanalmente un cuaderno de cuatro entregas, ó sea 32 páginas, por el precio de UNA PESETA.

Además de los dibujos, mapas y planos intercalados con profusion en el texto, se repartirán por separado algunos mapas y planos estampados en varios colores y láminas sueltas tiradas en papel especial, computándose estas por cuatro páginas de texto y por ocho los mapas en colores, así como aquellos grabados que, por sus dimensiones y mérito excepcional, deban ser equiparados á dichos mapas.

Aunque la edición francesa no contiene láminas en colores, en la edición española se intercalarán algunas debidas á reputados artistas, para dar á conocer los trajes y tipos de ciertas regiones.

Esta Casa facilitará á los suscritores, por un precio módico, las cubiertas ó tapas para la encuadernacion de cada tomo, habiendo encomendado ya el dibujo de las mismas al reputado artista Sr. Mérida.

En América fijarán el precio de suscripcion nuestros Corresponsales.

PUNTOS DE SUSCRICION

Mahón: Imprenta de Bernardo Fábregues, representante de El Progreso Editorial de Madrid.
Ciudadela: Imprenta de Salvador Fábregues.

Gran Novedad

En esteras de pita alfombrada, cordelillo y pita, de cordelillo y de esparto.
Como última novedad hay bonitas alfombras de yute y de junco á cuadros y flores, propio para habitaciones y escaleras.

Además se encontrará gran variedad en felpudos, redondeles, esteritas de coco y de esparto de todos tamaños, todo á precios convencionales.

Avísando se llevan muestras á domicilio y la colocacion es GRATIS.

ESTERERIA DE LUIS MAS
Frente la iglesia del Carmen núm. 17.

Coche

Los domingos y dias festivos saldrá de Alayor á las 5 de la tarde el coche de Sebastian Camps (aliás Gallinó), con objeto de que puedan asistir al teatro los vecinos de aquel pueblo, regresando al mismo despues de terminada la funcion.

Para vender

Lo está una máquina de coser (*Singer*), con pié, y casi nueva. Informarán en esta imprenta.

Casino Circo Industrial

Funcion extraordinaria para el domingo próximo 13 del corriente bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El drama en 3 actos «La esposa del vengador».
- 3.º El aria de barítono del primer acto de la zarzuela «La Tempestad».
- 4.º La aplaudida pieza «La casa de fieras».
- 5.º último. Baile de sociedad.

Mahón 8 Noviembre 1887.—P. A. de la J., el vicesecretario. Benjamin Sintés.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas. Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca. Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Aviso

Se desean dar á renta vitalicia dos casas sitas en esta ciudad calle del Cos de Gracia núms. 88 y 90. Para detalles y condiciones dirigirse á su dueño que vive en la primera de dichas casas.

Para vender

Lo está uno de los dos molinos que existen demantelados frente á la iglesia de Villacarlos. Informarán en Mahón calle San Cirilo núm. 9.

PARA BARCELONA

Saldrá la próxima semana la goleta **San Jaime**, patron Leon, admitiendo carga y pasajeros.

PARA VALENCIA

Saldrá á últimos de esta semana el pailebot **Maria**, patron José Ortega, admitiendo carga y pasajeros.

RETRATO DE D. MANUEL RUIZ ZORRILLA
Magnífica lámina al cromo en doce colores. Mide la cartulina 77 centímetros de largo por 55 de ancho, y es propia para colocarla en un marco en los Casinos, Comités y Despachos. PRECIO: TRES PESETAS.
Se admiten pedidos en esta ciudad en casa del único corresponsal de «El Motín» Juan Nuñez Pujol. Concepcion, 7.



Printemps
Pídase

El **MAGNÍFICO ALBUM ILUSTRADO** redactado en Español ó en Francés, encerrando 554 grabados inéditos de Vestidos, Confecciones, Artículos para señoras, Trajes para Caballeros y Niños eta, como tambien la nomenclatura de todos los tejidos de Sederias, Lanerías, Indianas, Pañerías, Telas de hilo, eta, eta; que

Acaba de salir á luz

Este Catálogo así como tambien las muestras de todos los tejidos se envían **GRATIS Y FRANCO** á quien nos los pida en carta franqueada dirigida á

MM. JULES JALUZOT & C^{ie}
á Paris

Las Expediciones para las islas Canarias y las islas Baleares se hacen franco de portes hasta Marsella desde 25 francos.

Desde 200 francos expedimos franco de portes hasta el punto que se nos indique mediante una tarifa convenida de un tanto por uno variando segun la importancia del pedido, ó franco Marsella á gusto del comprador.

Fonda Balear

PASCUAL ALBERT
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Para vender

Lo está en Villacarlos un huerto con su casita. Informarán en la misma villa, calle de San Pedro núm. 51.

Para alquilar

Lo está desde el primero del año entrante 1888 la casa calle de Hannover número 18, donde esta establecida la hojalatería de Conforto. En la misma darán razon.

Para vender

Lo está el predio **Son Bernat** del término de Ciudadela. Para su ajuste Anuncivay, núm. 9.

En venta

Lo está la casa núm. 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.
Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.